



COMUNICADO N° 04 - 2025

SITUACIÓN DE LAS FRONTERAS DEL PERÚ

La Asociación de Oficiales Generales y Almirantes del Perú en situación de retiro (ADOGEN PERÚ) expresa su profunda preocupación ante el alarmante estado de nuestras fronteras terrestres, marítimas y aéreas, que suman más de 7,000 km, limítrofes con Ecuador, Colombia, Brasil, Bolivia y Chile. A pesar de que históricamente los conflictos limítrofes fueron resueltos mediante tratados y acciones diplomáticas — e incluso militares—, hoy enfrentamos un nuevo tipo de amenaza: el abandono sistemático del Estado en estas zonas estratégicas.

La ausencia de presencia estatal ha generado un entorno propicio para actividades ilícitas y riesgos a la soberanía nacional. En la frontera con Brasil, por ejemplo, se reportan incursiones militares en territorio peruano, particularmente en la zona del río Yavarí, afectando gravemente a comunidades nativas. Asimismo, las fronteras con Colombia y Ecuador son focos de contrabando, narcotráfico, minería ilegal, migración desordenada y la presencia de grupos armados.

En la frontera con Bolivia se observa un creciente proselitismo político con aspiraciones separatistas, mientras que la frontera sur con Chile enfrenta desafíos como la migración ilegal, el tráfico ilícito y tensiones por recursos hídricos.

Esta situación ha derivado en inseguridad, despoblamiento, carencia de servicios básicos, debilitamiento de la identidad nacional y posibles conflictos internos. Frente a esta grave realidad, ADOGEN PERÚ urge al Estado a fortalecer su presencia institucional mediante el restablecimiento de Unidades Militares de Asentamiento Rural (UMAR), para crear polos de desarrollo en la línea de frente, con la participación de todos los sectores, principalmente educación, salud, migraciones, registros públicos, agricultura, minería, asignándole presupuestos para que puedan cumplir con los objetivos, así como cooperación bilateral con los países vecinos.

Nuestras fronteras deben dejar de ser zonas olvidadas y se conviertan en espacios integrados al desarrollo nacional, con respaldo económico, político y social efectivo.

Miraflores, 18 de junio de 2025


MIGUEL ESTRADA JIMÉNEZ
General de Brigada EP
Presidente del Consejo Directivo
de ADOGEN PERÚ

